

Generalmente se añade á la pasta algunos cántaros de agua; una antigua tradición exige que esta agua no sea absolutamente limpia. Así es que se toma el agua en charcos. Es una idea muy arraigada entre muchos agricultores, la de que estas aguas mal sanas ó nauseabundas dan los mejores resultados para la fabricación de sidra. Los hombres de ciencia condenan unánimemente esta extraña preocupación y preconizan el empleo de las aguas limpias.

Lo que sí es cierto es que las aguas absolutamente puras son menos favorables para la fermentación que las aguas cargadas de sales calcáreas. Para la fabricación de la sidra todavía no se ha determinado la temperatura más conveniente que deben tener las aguas que se echan al mosto; pero la eficacia de la sal está reconocida.

Las prensas más convenientes son las que permiten disponer una cuba de mosto.

El mosto se coloca en toneles a propósito, sin olor y mal gusto. La cuba debe estar cerrada y conservar la temperatura de 10 a 15° centígrados. Cuando ha cesado la fermentación se trásiega la sidra por medio de un sifón.

Si se quiere repasar la pasta, es conveniente antes de volverla á mezclar, dejarla macerar en la cantidad de agua que se quiere añadir, teniendo cuidado de no poner demasiada, á fin de que la fermentación no se efectúe muy pronto. El mosto así remojado se coloca en la prensa con el resto del agua que se ha de añadir.

M. Huchecorne estima que con 16 hectólitros de manzanas se obtienen 12 hectólitros de sidra en la primera prensada. El mosto separado en la prensa, al cual se añaden 18 cubas de agua, dá 3 hectólitros de bebida. Todavía se puede hacer una tercera prensada añadiendo dos hectólitros de agua; obteniéndose una sidra ligera, de gusto agradable y de poco precio.

Una de las mayores mejoras que podrían introducirse en la fabricación de la sidra sería la clarificación. De este modo se obtendría una bebida muy limpia que se conservaría mucho tiempo sin aguarse y que ganaría en riqueza alcohólica y aroma con el tiempo. Así puede evitarse también el color oscuro que dá á la sidra un aspecto tan desagradable.

Se han hecho experiencias, á este fin, con el mayor cuidado en el departamento

del Orne, y se ha justificado que añadiendo á la sidra 30 gramos de *Conservador Martin Pages* por hectólitro, desaparece el color negro y se evita que se agüe la sidra. Para clarificarla basta añadir 10 gramos de gelatina por hectólitro, después de la fermentación principal.

Esta operación coagula los fermentos y las materias a humosas contenidas en el licor y las precipita en forma de poso. Es inútil añadir que el trasiego es una operación necesaria.

En vista de todo lo expuesto, deben desechar los agricultores todas las preocupaciones antiguas y seguir los progresos iniciados en este trabajo.

(C. de Vinos.)

Con motivo de las fiestas del Pilar, la compañía de los caminos de hierro del Norte de España ha anunciado ya el establecimiento de trenes especiales, con billetes de ida y vuelta de 1.<sup>a</sup> 2.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> clase á precios reducidos.

Dichos billetes se expenderán y serán valederos, únicamente, desde el dia 9 al 20 del actual.

La salida de esta Ciudad tendrá lugar del 9 al 16 por el tren correo de las ocho de la mañana.

La vuelta podrá verificarse del 12 al 20 por el tren correo que sale de Zaragoza á las 4'50 de la mañana.

Los precios de ida y vuelta son los siguientes: 1.<sup>a</sup> clase 181'50 reales; en 2.<sup>a</sup> clase 136'25 y en 3.<sup>a</sup> 82 reales.

Tenemos entendido que muy en breve se declarará de utilidad pública las obras de la cárcel de esta Capital sin que se haya presentado ninguna reclamación en contra, en el expediente instruido al efecto.

El ministro de la Gobernación ha pedido las hijas de servicios de los empleados dependientes de dicho ministerio en provincias.

Acompañamos en el sentimiento al Sr. D. Nicolás Bustinduy por la pérdida que acaba de sufrir con la muerte de su hija Purificación, de corta edad.

Continúa en esta Ciudad el ingreso

de los mozos en caja en medio del mayor orden.

Por la Dirección general de Impuestos ha sido nombrado aspirante de tercera clase del Negociado de Impuestos de la Administración económica de esta provincia D. Manuel Iribarren.

Se dice que ha sido desistimada la instancia de la Comisión provincial de Guipúzcoa en solicitud de que se rebajaran 120 hombres del cupo de esta provincia, en atención á que sostiene igual número de miqueletes.

Aunque el 30 de Setiembre expiró el plazo para la matrícula ordinaria en los establecimientos oficiales de Enseñanza, puede en todo el mes de Octubre hacerse matrícula extraordinaria, si bien pagando dobles derechos y verificándose el examen en el mes de Setiembre.

Creemos conveniente esta advertencia para conocimiento de muchos padres que pudieran ignorarla y tuviesen hijos á quienes, por diferentes causas, no hubiesen matriculado en el plazo ordinario.

Sabemos de una manera positiva que la Empresa del alumbrado de gas de esta Ciudad, ha interpuesto el recurso de apelación para ante la Audiencia del distrito, tan luego como ha sido notificada á su representante la sentencia dictada por el Juez de primera instancia de este partido en el pleito que sigue con el Ayuntamiento sobre validez ó nulidad del contrato de 29 de Marzo de 1871.

Un periódico de Mercedes (República Argentina) donde residió mucho tiempo el autor del *Guernicaco-arbol* y donde creemos residan su viuda y sus hijos, dice que persona competente se ocupa en escribir la biografía, recopilar las poesías del inolvidable poeta popular y la citada señora va á facilitarle para ello los papeles que po-